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Цель работы    Work objective

• 1. Обсудить связь методов  передачи наследственной информации 
в биологии и в технике в процессе решения изобретательской 
задачи

• 1. Discuss the connection between biological and technical aspects of 
passing on hereditary information when attempting to solve an 
inventive problem

• 2. Рассмотреть проблемы генетического LT-кодирования свойств в 
ТП, где  L,T – размерности длины и времени

• 2. Consider the problems of genetic LT coding of properties in TCs, 
where L,T are length and time dimensions
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Основные направления биомиметики в ТРИЗ
Main biomimetic directions in TRIZ
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БиоТРИЗ матрица противоречий [5] BioTRIZ contradiction matrix
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Понятие гена в технической системе [6] The notion of a 
gene as it relates to a technical system

В работе [6]  гены могут быть моделями простых физических объектов, таких как масса, пружина, амортизатор, резистор, 
катушка, конденсатор, балка и привод, или моделями сложных объектов, таких как механические или электрические 
усилители, однонаправленные зубчатые передачи или электронных выпрямители. I

n [6], models of simple physical objects such as a mass, spring, shock absorber, resistor, coil, capacitor, beam and actuator, or models 
of complex objects such as mechanical or electrical amplifiers, unidirectional gear drives or electronic rectifiers, can all be genes.
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потенциалов

Gene visualised as a 
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of potentials
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Mechanical equivalent:

strain wave gearing
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Понятие гена в технической системе [6] The notion of a gene 
as it relates to a technical system

• (а) Мостовой выпрямитель , (b) Ген в виде графа потенциалов, (c) – механический эквивалент (сила в стержне CD всегда находится в 
режиме сжатия, независимо от направления приложенной извне силы между АВ.) 

• (a) Bridge-circuit rectifier , (b) Gene as graphical chart of potentials, (c) Mechanical equivalent (regardless of the direction of the applied external 
force between the ABs, the force in the rod CD is always in compression mode.

• На основе преобразования концепции электрического транзистора  была изобретена и построена новая концепция усилителя 
крутящего момента. 

• A new torque amplifier concept was developed using the electric transistor concept as a base.
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Генетические алгоритмы [7] Genetic algorithms
• Генетический алгоритм (ГА) рассматривается для проектирования нового поколения типов изображений из имеющихся особей исходной

популяции.

• Каждая особь задается набором генов или хромосомой.  Гены задают основной цвет шрифта и цвет заднего фона, название шрифта, 
размер, сам текст 

Genetic algorithm (GA) is taken into consideration in the creation of a new generation of image types from the available specimens from the source 
population. A chromosome or a set of genes define each specimen.  The primary font color, background color, font name, size, and text itself are 
all set by genes
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Генетические алгоритмы [7] Genetic algorithms
• Примеры получения новых особей с использованием  типовых приемов разрешения ТП

Examples of generating new specimens using standard TC resolution methods
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Гены длины и времени на основе размерностей физических величин 
Length and time genes based on physical quantity dimensions

• Понятие о генах длины и времени как средства кодирования для передачи наследственной 
информации в физико-технических системах впервые введено в 2008 году в работе [8] In 
physical-technical systems, the idea of length and time genes as a method of coding for passing on 
hereditary information was first proposed in 2008 in [8]

Основой  для понятий является LT-система 

кинематических величин Бартини. Геном длины 

названа размерность L1T0, геном времени -

размерность L0T-1 (или обратная ей размерность 

L0T1).  Все остальные физические величины 

кодируются комбинациями генов длины и времени. 

Например, линейная скорость имеет размерность  

м/с или L1T0/ L0T1= L1T0 L0T-1= L1T-1, которую можно 

назвать геном линейной скорости. 

Bartini's LT-system of kinematic quantities serves as 

the conceptual foundation. The length gene is the 

dimension L 1 T 0; the time gene is the dimension L 0 T -

1 (or its inverse dimension L 0 T 1 ).  Combinations of 

length and time genes encode all other physical 

quantities. For example, linear speed has the 

dimension m/s, or L 1 T 0 / L 0 T 1 = L 1 T 0 L 0 T -1 = L 1

T -1; it can be called the linear speed gene.
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Length and time genes based on physical quantity dimensions
• In physical-technical systems, the idea of length and time genes as a method of coding for passing on 

hereditary information was first proposed in 2008 in [8]

Bartini's LT-system of kinematic quantities 

serves as the conceptual foundation. The length 

gene is the dimension L 1 T 0; the time gene is 

the dimension L 0 T -1 (or its inverse dimension L 
0 T 1 ).  Combinations of length and time genes 

encode all other physical quantities. For 

example, linear speed has the dimension m/s, or 

L 1 T 0 / L 0 T 1 = L 1 T 0 L 0 T -1 = L 1 T -1; it can 

be called the linear speed gene.
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Основные направления развития метода LT-размерностей
Main development directions of the LT-dimension method
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LT- матрица противоречий [9,10] LT contradiction matrix
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Передача генетической информации в методе LT-размерностей
Passing on genetic information in the LT dimension method
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Проблемы  методики использования LT-матрицы противоречий 
Problems in the methodology of using the LT matrix of contradictions

• 1. Определены размерности только у 18-ти из входных величин, 
размерности 21-й величины не определены, и требуют дополнительных 
условий,  например, такие свойства, как  форма, точность измерения, 
точность изготовления, простота изготовления,  простота в эксплуатации, 
ремонтопригодность, адаптивность или универсальность, сложность 
устройства 

The dimensions were only defined for 18 of the input values; the dimensions of 
the 21st value are not defined and require additional conditions, e.g. properties 
such as shape, measurement accuracy, manufacturing precision, ease of 
manufacture, ease of operation, repairability, adaptability or versatility, device 
complexity

• 2. Нет методики, как по полученной размерности «бэби» выбирать тот или 
иной из типовых приемов разрешения ТП. There is no methodology for 
choosing a typical TC resolution technique based on the obtained baby 
dimension.

• В работе [10]  получена некоторая смесь матрицы противоречий 
Альтшуллера и LT матрицы Бартини, В основе  лежит таблица Бартини, 
только Раич добавил ещё 20 названий к 44 -м, например, динамичность L9T-
6, объём мощности  L8T-5, возбуждение (arergacia) L7Т-4, антивес L9T-8   и 
другие. Однако, что стоит за этими понятиями, неясно. [10] offers a kind of 
amalgam between Altshuller's contradiction matrix and Bartini's LT matrix is 
obtained. It is based on Bartini's table, but Rajic added 20 more elements to the 
44 existing ones, such as dynamicity L9T-6, volupower L8T-5, arergation L7T-4, 
antiweight L9T-8 and others. However, it is unclear what lies behind these 
notions.
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Техническое противоречие в АРИЗ Technical contradiction in ARIZ
Постановка задачи.  Дано : два объекта А и В со свойствами Аi и Bi, i=1,2,…Объекты образуют конфликтную пару в  виде технического 

противоречия ТП-1 и ТП-2. Найти свойства Хi Х-элемента, который разрешает противоречия между А и В. Task setting.  We are given two 

objects A and B with properties Ai andBi, i=1,2,... The objects form a conflict pair in the form of a technical contradiction TP-1 and TP-2. Find the 

properties of Xi X element that resolves the contradictions between A and B.

: 

Алгоритм решения Solution algorithm
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Пример на задаче о запайке ампул. Выбор факторов. E.g., the task of 
sealing vials. Selecting factors

Определение клетки  LT

на родительском тренде

Defining LT cell on parent trend
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